

河南新闻史志参考资料

第三辑

河南省新闻史志编辑室

前 言

这一期资料选编，发表了开封日报社编写的《开封日报史》（初稿）和《开封日报大事记》（初稿）。他们的工作已经走在了前面。“初稿”使人明显感到，他们占有的资料比较丰富，采取的态度是严肃认真、实事求是的，因此稿件具备了一定的质量。希望我省出版时间较久的其他地市报、专业报，也把自己报社的《大事记》和《报史》早日编写出来。

同时，我们还发表了几位与早期的《开封日报》有关的领导同志和老同志就报史初稿中的一个问题给本刊的回信。从这组回信一方面可以看出，在编写史志中搞清楚任何一个重要问题，都不是轻而易举的，尤其是新闻志的文献资料比较缺乏，要使成稿达到真实性、思想性、科学性的统一，必须花费更多的艰苦劳动；另一方面也可以看出，新闻界的许多领导同志和老同志，对新闻志工作是十分关心、十分支持的，这更增强了我们搞好工作的信心和责任感。

这一期还发表了河南解放前一些报纸的介绍。其中中国社会科学院新闻研究所阎希同同志辑录整理的《开封中国时报大事记》（初稿），是打破多年来新闻史研究上“左”的枷锁，对我省解放前国民党统治区进步报纸进行认真研究的一个开端，这是值得庆幸的。

河南各根据地、解放区党的报刊资料，将在另外的专辑发表，本辑均未列入。

目 录

前 言	编者
开封日报史(初稿)	开封日报社(1)
《开封日报》大事记(初稿)	开封日报社(38)
对《开封日报史》中有关问题的几封来信	
.....刘子久 叶燮生 熊复 王旬 冯健	
戴邦 史乃展 李蕤 王骏远	(46)
开封《中国时报》始末	郭海长(60)
关于《中国时报》的片断回忆	李铨林(84)
开封《中国时报》大事记(初稿)	阎希同(91)
王隐三、赵培五与《河南民国日报》	赵宜人(135)
回忆在《河南民国日报》的一段战斗	杨 明(153)
《河南民报》概述	王华农(162)
关于《力行日报》的前前后后	老 曼(178)
忆《力行日报》	张黎至(193)
我所知道的《民权新闻》	王瘦梅(203)
开封《中国晚报》二三事	谢 琰 张炎钧(212)

我在《行都日报》.....	张肇至	(216)
建国前出版的四个《郑州日报》.....	荣 福	(221)
多灾多难的《通俗日报》.....	曹弃疾	(225)
记伪《新河南日报》.....	邢汉三	✓ (228)
开封新闻界与省议会的一次斗争.....	聂 乙	(237)
郑州回民疆《华北日报》事件经过.....	郑研真	(240)

1933年1938年及1947年河南报刊一览表

1933年1938年及1947年河南通讯社一览表

中共开封市委机关报

开 封 日 报 史 (初稿)

开 封 日 报 社

前 言

中共开封市委机关报——《开封日报》经历了1948年创刊至今的三次停刊、四次出版的漫长历程。其间，虽然也有过一些错误，但总的说是坚持了党性原则，坚持了全党办报、群众办报的方针，积极宣传了马列主义、毛泽东思想，宣传了党的路线、方针、政策，在社会主义革命和建设事业中，在动员全市人民投入两个文明建设的伟大斗争中，发挥了重大作用。

我们编写本报报史，是对《开封日报》创刊三十七年来的必要回顾和总结，是为了在当前历史的新时期更好地前进，同时也是为了给后人留下必要的历史资料。

这本报史资料按四次出版划段，另设大事记等诸项。在搜集资料过程中，曾得到省、市地方志编委会的指导，得到市档案馆、图书馆的大力支持，得到《开封日报》老报人们的协助，我们在此一并表示感谢。

由于资料来源和编辑水平所限，难免有错误和遗漏，敬希读者批评指正。

创 刊 时 期

(1948年11月6日~1949年5月31日)

(一)

1948年10月24日，河南省会开封第二次解放。中共中央中原局根据形势的迅速发展决定我党我军在开封要久驻、要办报。遂决定抽调中共中央豫皖苏分局宣传部长朱世纶同志等组成开封日报社领导班子，从豫皖苏和豫西两个解放区抽调新闻和宣传干部到开封筹备出版中共开封特别市委机关报——《开封日报》。

由于中原局的直接领导，筹办人员得力，再加上不少革命老报人的参加和当时军事化的工作作风，《开封日报》在开封二次解放仅两星期后的1948年11月6日正式创刊了。

1948年11月6日创刊号上的《发刊辞》说：“本报在中国共产党开封市委员会领导下创刊，是开封人民的喉舌，为开封市全体人民服务。”“本报的任务是宣传和解释党的政策，宣传马列主义和毛泽东思想，反映各阶层人民——工人、农民、贫民、独立劳动者、自由职业者、知识分子（教授、教员、学生等）、商人、自由资产阶级、开明士绅及一切爱国民主人士的意见和要求；反映各种恢复和建设工作的情况，表扬成绩，批评缺点。党及政府通过报纸给各种工作以具体的指导。使我们的报纸与各阶层人民、各部门工作，都能保持巩固的密切的联系。”

创刊初期社址设在中山路282号（原国民党绥靖司令部址），1949年2月9日搬到中山路306号（原国民党中央通讯社开封分社社址）。

初创时期报社的机器设备，是以接收原国民党河南省政府机关报《河南民报》的为主，以及除《中国时报·前锋报联合版》以外各报社留下的一部分设备。印刷厂工人亦以《河南民报》愿留职的人员为主，兼吸收部分其它报社工人及新人。当时设备简陋，机器陈旧，印刷机是手摇式的，印不及时还得请新豫印刷厂帮忙印一部分，几个月后，才开始用柴油机带动平台机印刷报纸。电台是接收国民党中央通讯社开封分社的。报社资料室的工具书等，是由报纸公开发广告向读者洽购或由读者捐赠的；各解放区的报纸和其它出版物也是用《开封日报》和他们交换赠阅而得到的。

由于筹备时间短促，人员正陆续到达，所以报纸从1948年11月30日先出八开两版，周七刊，定价每份中州票四元，月价一百零五元。1948年12月1日起扩大篇幅，改为四开四版，每份零售中州票十元，月价二百七十元。由于各界群众迫切要求了解党的政策，报纸供不应求，曾发现有高价出售《开封日报》的现象，为此在报上还重申了报价。当时报纸正文用新五号字排印，没有行距，所以每版字数容纳量要比一般报纸大。自12月1日改出四开四版后，版面安排一版为重大新闻，二版为本市新闻，三版为国际新闻，四版新设置综合副刊《大众园地》，每日一期。12月3日开始辟广告栏和中缝广告，并按连载时间长短分出不同档次的九、八、七、六折优惠价。

《开封日报》在创刊的七个月时间内，在刊登国内外和

本市新闻报道的同时，还先后设置了各种专刊专栏。1948年12月3日开辟综合性副刊《大众园地》每日一期已如前述（1949年4月18日起，改为《副刊》）；另有《职工生活》五日刊共出20期，《开封青年》旬刊共15期，《开封妇女》旬刊共12期，《通讯业务》半月刊共8期，还有反映读者意见、批评、建议、解决疑难的《读者服务栏》，对照新旧社会两重天的每日一期的木刻《比一比》，以及《代邮》、《开封商情》、《郑州商情》、《商丘商情》等专栏。1949年2月1日起报眼专登《黑板报》，登载当日要闻要目。

当时的《开封日报》社和新华社开封分社是二社合一，分工不分家，报社的领导也是新华分社的领导。通讯员为开封日报社写的稿件，报社采访部和新华分社都接收，分社所采写的稿子既供报社采用，也发往新华总社。

《开封日报》社设采访部、编辑部和经理部，印刷厂属经理部。

报纸的发行，是由报社发行科和各邮电支局两条渠道办理订报手续，本市订户报纸由报社发行科派专人投递。1949年4月1日起，对工人、贫民直接到报社订报者按原价八折收费。4月21日起出售合订本和单售印有“目录显要”的新闻纸套色封面。

为便于读者与通讯员投稿，在市区十余个地点设置报社专用信箱，每天下午五点有专人前往取信一次。

报社印刷厂除印报外，还承担市委、市政府文件和资料的印刷任务，基本不接外活业务。

1949年2月8日因报社印刷厂搬迁新址，虽连夜加工整理，仍未就绪，致使次日报纸未能照出，为此公开向读者致

歡。

为了配合全省的解放，1949年2月，中共豫西区委机关报《豫西日报》合并到《开封日报》。此后三个月的《开封日报》，实际上起着中共河南省委机关报的作用。直至1949年6月1日《河南日报》正式出版，成立河南日报社并设立新华社河南分社，作为中共开封特别市委机关报的《开封日报》在出版了七个月、203期后，于5月31日宣告停刊。

开封市是在解放战争中我军解放的国民党统治区的第一个省会。作为中共开封特别市委机关报的《开封日报》，出版时间虽然不长，但她显然有着特殊的历史地位和作用。

（二）

随着全国解放战争的胜利发展，我党的工作重点逐步由农村转入城市。《开封日报》就是我党进城后创办的最早的城市报纸之一，它一方面继承了老解放区的办报传统，另一方面又要探索在全新的城市环境中，如何适应新解放城市的特点。七个月的《开封日报》，对于宣传贯彻党在新区特别是新解放城市的方针、政策，对宣传人民解放战争在全国的节节胜利，对促进开封社会秩序和民生的迅速安定，对开封百业的恢复和发展，都起了不可低估的作用，积累了新区城市办报的宝贵经验。我党在接管开封千头万绪、百废待举的情况下，把创办《开封日报》列为开封解放第一阶段最关注的六项工作之一，就充分说明了它的重要地位和作用。曾在《开封日报》工作的新闻干部，有的后来成为《河南日报》社、新华社河南分社的骨干或基础力量，有的继续随军南

下，到广西、云南、江西等新解放区成为新闻宣传工作的负责干部，也证明了这一时期《开封日报》的历史地位。

由于是我党进城早期办的城市报纸，因此，宣传上就带有探索和尝试的问题。对如何办好城市报纸，报社内部有过尖锐的争论：城市报纸的对象是谁？如何宣传党的方针政策？这是争论的主要问题，也是十分重要的问题。一种意见认为城市报纸是给识字人看的，也就是办给知识分子看的；要使读者不知不觉中接受党的方针政策，不要明确讲什么是共产党的方针政策。另一种意见认为城市报纸的服务对象是工人、市民，也包括知识分子及民族资产阶级；要旗帜鲜明地宣传党的方针政策，结合人民的思想和人民的生活实践来宣传党的方针政策。中共中央中原局宣传部长刘子久肯定了后者意见，明确了“为人民服务，为人民办报”的方向，明确了要“宣传工人、市民的智慧、创造、情绪、呼声、要求，要实现人民的根本利益”的办报内容，端正了《开封日报》的方向。

用多种形式突出处理重大新闻，是这一时期《开封日报》的一个特点。如徐州解放时，《开封日报》先出了《号外》，又在报纸正版最显著位置，用大字体报道了这一捷报，并在第二天用特写报道了开封人民庆祝徐州解放的狂欢情景。毛主席、朱总司令颁发的“解放全中国”的命令，《我军解放南京》的特大消息等，正文都是用四号字排印的。1949年元旦社论《将革命进行到底》发表时，不但报头套红，还在社论正文位置复版套红印了八个隶书大字“生产支前迎接胜利”作底，并且加印社论单页。1949年1月14日，中共中央中原局《关于召开中原临时人民代表会议建立

中原临时人民政府向中原各界人民建议书》这一重要文件，报纸打破常规，重复刊登了三天，以期家喻户晓，社会周知。有时加版不加价，如1949年4月13日用五个版全文登载了《什么人应负战争责任？》的新华社记述“日本投降以来大事表”，当天四开四版两大张，仍按平日价零售。

报社采访部经常在报上指导通讯员的报道，而且很具体。如为了宣传1949年元旦社论《将革命进行到底》和毛主席1月14日对时局的声明，1月17日在《致本报通讯员》中，对通讯员作了六条具体指导。1948年12月30日辟《通讯业务》专刊后，采访部更是把它当作培训通讯员的课堂，锻炼通讯员的阵地。

报纸参加组织社会活动，如劳军运动，报社和新华分社同志1948年12月26日一天就捐出慰劳品数百件；1949年元旦增辟广告栏收入充作慰劳金；动员本报记者和业余作者捐赠稿费作慰劳金；在报上大力表扬劳军先进单位和个人等。另外在抵制旧币，消灭匪特，安定秩序，恢复生产等活动中也起了积极的宣传和组织作用。

当时《开封日报》审稿纪律很严。市委委派常委（或委员）宣传部长抓报社，审阅稿件，最后大样的付印还要由市委副书记刘杰同志亲自签署。

注意自我批评。报上出了差错，作更正外，也很重视读者来信中的批评意见，如1949年4月14日《意见箱》中载《希望读者关心党报展开批评和讨论》，全文载读者李存溢的批评稿，登了编辑部的自我批评并表示欢迎群众性地检查报纸。

在有关工商业政策宣传上也有过偏向。如1949年5月19

日有两则经济报道不符合党的政策，中原人民政府主席邓子恢同志曾发表公开信予以纠正。

(附) 1948年底报社工作人员表:

姓 名	职 务	姓 名	职 务
叶 蠖 生	社 长	朱 玮	记 者
史 乃 展	副 社 长	余 昂 君	"
戴 邦	副 社 长	乔 元 庆	"
曹 智 杰	副 经 理 兼 厂 长	林 耀	"
刘 国 明	编 辑 主 任	金 凯	"
余 英	资 料 室 主 任	庄 春 元	"
赵 悔 深	副 刊 编 辑 主 任	张 静 一	内 勤 记 者
王 甸	采 访 部 副 主 任	王 敏	内 勤 记 者
黄 丙 寅	校 对 主 任	孙 铭	内 勤 记 者
安 孚 麟	资 料 室 副 主 任	鲁 绍 洛	总 秘 书 员
赵 岚	编 辑	徐 耀 华	报 务
袁 蓬	编 辑	牛 雅 轩	"
陈 锐	编 辑	刘 震 民	"
王 骏 远	编 辑	王 树 德	"
陈 承 铮	编 辑	牛 一 新	"
戴 廷 耀	编 辑	刘 抗 元	报 务 员
姜 溪 影	校 对 编 辑	刘 戴 世 春	"
陈 铮	记	曲 永 干	"
冯 健	"	沙 逸 尘	电 员
谢 琰	"	刘 瑛	"

姓 名	职 译	电	务 员	姓 名	职 管	理 导	务 员
路广德	缮	"	写	王 沼	指 会	主 务	员 计
席保真	油	"	员	宋相群	工 事	器 股	任 员
刘光鲁	会	印	计	王秀文	机 事	务	长 员
戴德义	发		行	陈孝萱	收 厂		发 长
徐瑞轩	发		行	彭继宣	校 编		对 辑
沈国宝	校		对	郜伟福	记 记		者 者
刘越裳	抄		员	谢柄水			
王文韬	机		员	韩风岗			
彭振海	电		长	张春阳			
蔡 那		写	任	罗 舜			
韩以品		要		刘世明			
陈 鸿		组		胡迦陵			
王惠昭		室		周 铎			
乔树植		主					

注：1949年3月《豫西日报》、新华社豫西分社合并到《开封日报》社来的人员有：于大申、刘问世、马达、苏远、乔建元、艾玲、赵林、赵瑞、王大海、韩新怀、缪海陵、于云先、王赓昆等。

第一次复刊时期

(1957年11月1日~1961年1月31日)

(一)

河南省会迁郑后，随着形势的发展，开封市委于1956年决定恢复停刊七年的《开封日报》，成立了以市委宣传部长

周震中为首的筹备委员会，进行了部分物质准备，并派人到兄弟报社学习办报经验。1956年11月底，又成立了以韩光为首的开封日报编委会，在后保定巷68号办公，开封印刷合作社转为开封日报印刷厂。原打算1957年元旦出三日刊，7月1日出日刊，未获省委同意。1957年3月15日至10月5日，由开封日报先编辑出版《增产节约简报》（18期后改为《开封简报》），按报纸形式编排，实际是《开封日报》的雏型，以培养和锻炼队伍。在办“简报”期间（共出48期），市委决定由宣传部第一副部长傅伯龄同志任总编辑，加强了报社的编委会，人员也增至40多人，发展了通讯员队伍，编辑部和印刷厂也分别迁移到侯家胡同6号和财政厅东街8号，办报条件已基本具备。经省委同意，1957年10月21日，市委作出了《关于发行开封日报的决定》，经过一期试刊，便于11月1日正式复刊了《开封日报》。

复刊第一期《开封日报》刊登的市委《关于发行开封日报的决定》中特别强调了《开封日报》在“宣传、贯彻党的路线、政策，教育团结全市人民进行社会主义革命斗争，总结、推广人民群众在社会主义建设中的先进经验，广泛集中地反映人民群众的意见”等方面的任务。明确地规定“必须有高度的党性，必须坚持无产阶级的立场和社会主义的方向。”

复刊的《开封日报》为四开四版，周六刊（星期天无报），正文用小五号字排印。1958年3月17日起改周七刊。1958年9月19日起改小五号字为六号字排印，版面由六栏改为七栏，每版字数由5800字增至7400字。一版为要闻版，二版刊载各条战线的消息、通讯和经验等稿件，三版为综合性

副刊专刊，四版为时事版，中缝刊登广告及天气预报等。大体上新华社电讯稿占三分之一左右，地方消息占三分之二左右。地方消息中工农业占三分之一，财贸、政法、文教等占三分之一，综合性副刊占三分之一。

复刊初期，报社号称有“两个半老报人”（傅伯龄、张竹虚曾办过报，阎希同曾在解放前的《中国时报》做过会计，算半个老报人）。许多记者分不清新闻体裁，有些稿件甚至三、五遍地加工或重写。编辑花一天工夫才能组好一个版。印刷厂技工少，字号不齐，字体不全，靠两部很老的平台印刷机印报，效率很低。1958年土法上马自制了照像制版设备，活字印刷也改为浇铸铅版印刷，直到1960年10月才开始使用轮转机印刷。

报社机构三年有过三次大的变动。初期为一室四组（总编室、工业组、财贸组、政治组、文教组，另设秘书），1958年10月改为二部二室（采访部、副刊专刊部、总编室、办公室），1960年10月精简为一室二部（总编室、采访部、副刊专刊部）。

编辑部人员初期为40余人，1961年1月31日停刊时达到65人。复刊初期仅有200多个通讯员，后来最多达3000多个。报纸发行份数由复刊时的2782份上升到停刊时的13674份，其间月平均最高期发数为15131份。复刊至1958年5月1日，零售每份三分，月价7角8分；5月1日后改为零售每份2分，月价6角。

这次复刊到1961年1月31日共三年零三个月中，专刊办有《学习》（148期）、《共产党员》（112期）、《副刊》（248期）、《理论与实践》（149期）、《科学与生活》

(159期)以及《党的生活》、《文化生活》等；开设的专栏有《体育运动》、《读者来信》、《市场新貌》、《时事讲话》、《开封今昔谈》、《服务台》、《影与剧》、《灯谜》、《大家谈》、《卫生防疫》、《新产品》、《比武台》等等。

报社印刷厂也几经变化。从开封印刷合作社转为报社印刷厂，到1960年又和开封印刷厂合并，同年8月再和开封县报印刷厂合并，印刷厂人员由146人增加到713人。

三年中三易总编辑。从复刊至1959年4月由傅伯龄同志任总编辑，阎延龄同志任副总编辑；1959年4月至1959年底由王静娟同志（傅伯龄同志爱人）任总编辑，阎延龄同志仍任副总编辑。（王静娟进京护理傅伯龄三个多月，由阎延龄同志主持报社工作）；1960年1月至1961年1月，由阎延龄同志任总编辑，阎希同、郝同易同志任副总编辑。

《开封日报》还办有不定期的内部刊物《开封日报通讯》，作为通讯员同志和报社工作人员学习新闻写作，交流经验的园地。报社总编室还编有《内部资料》，半月一期，由市委办公室转发各有关单位。

1960年5月至6月，总编辑阎延龄同志代表报社先后出席了河南省和全国文教群英会。1960年6月报社陆续出版了《经验汇编》。

因经济困难时期纸张紧张等原因，《开封日报》发行三年零三个月共1159期后，于1961年2月1日停刊。编委和全体报社同志一起，对工作进行了总结，编印了《三年零三个月工作总结》一书。

(二)

。1957年11月1日至1961年1月31日的《开封日报》，是在“反右”高潮中筹办，经过“大跃进”，在三年自然灾害发展到相当严重的时期停刊的。在这三年零三个月中，报纸是执行了党的路线、方针、政策的，贯彻了“把开封建成生产性城市”的指导思想，在工作中起了积极推动的作用。后来，对有些片面的、绝对化和形而上学的东西曾有所察觉、有所抵制。出席全国文教群英会是《开封日报》社史中光荣的一页。这一时期的办报实践，也培养和锻炼了全市的新闻通讯队伍，“形成了以市委通讯组和开封日报社为核心的全市性的新闻报道通讯网”，并为以后再次复刊《开封日报》积累了宝贵经验。

这一时期报纸的言论以社论为主，兼有各版其它形式的言论。编辑部每月研究提出主要社论的选题，报送市委常委会或书记办公会审定。重型社论由市委各负责同志亲自动手；中型、轻型社论由市委有关战线负责同志写稿，或交代意图后由报社同志执笔，最后市委常委会定稿。各版也注意根据形势、内容配发短评或加“编者的话”。复刊后的前半年发表社论66篇，市委常委亲自撰写的24篇，市委各战线负责人撰写的16篇，报社同志执笔的26篇。

对重大问题注意了连续报道。如对国庆十周年的报道，事前有部署，事后有总结。从9月18日至10月1日天天加发四个版。从8月30日至10月2日，共组织国庆专版22个，专栏29个，发稿314篇，发图片、照片136幅。凡宣传光辉十年成就的专版都套红。